

# INFORMADOS, PREPARADOS Y ALERTAS ANTE LA AMENAZA DE 'MELISSA'

Al cierre de esta edición, la tormenta tropical Melissa se mantenía con lento movimiento en el mar Caribe central, mostrando una mejor organización y un ligero incremento en su intensidad. Sus vientos máximos sostenidos habían ascendido hasta 100 kilómetros por hora, con rachas superiores y su presión mínima central había descendido hasta 995 hectoPascal.

Sábado, 25 de octubre de 2025 Año 67 de la Revolución Año LXVII No. 43

A las seis de la tarde de ayer, la región central de 'Melissa' se estimó en los 16.0 grados de latitud Norte y los 74.3 grados de longitud Oeste, posición que la situaba a unos 345 kilómetros al sudeste de Kingston, Jamaica. Se movía lentamente, con un rumbo próximo al norte y una velocidad de traslación de 4 kiló-

En las próximas 24 horas la tormenta tropical Melissa inclinará gradualmente su travectoria hacia el oeste, desplazándose lentamente por los mares al sur de Jamaica. Se prevé que el sistema continúe ganando en organización e intensidad, llegando a convertirse en un huracán durante este fin de semana.

El Centro de Pronósticos del Instituto de Meteorología mantiene una estrecha vigilancia sobre la evolución y futura trayectoria de este sistema, pues representa un peligro potencial para el territorio cubano. El Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil estableció la Fase Informativa para las provincias de Guantánamo, Santiago de Cuba, Granma, Holguín, Las Tunas y Camagüey, a partir de las 2:00 p.m. de este viernes.









## Indicó Consejo de Defensa Provincial impostergables acciones

Luis Alberto Portuondo y M.Sc. Milagros Alonso

A mantenerse informados a trayés de los canales oficiales y cumplir con las medidas orientadas por la Defensa Civil -que priorizan la protección de la vida humana y los recursos materiales-, instó Beatriz Johnson Urrutia, Presidenta del Consejo de Defensa Provincial, órgano que se activó tras el paso a la Fase Informativa ante la proximidad de la tormenta tronical Melissa. tropical Melissa.

Asimismo, los consejos de defensa en los niveles municipal de zona ejecutan las acciones planificadas en los planes de reducción de riesgos y vulnerabilidades correspondientes a dicha fase, aunque desde las lluvias asociadas à 'Imelda' se accionaba bajo la denominación de Grupo Temporal de

En el actual contexto, la provincia tiene 101 áreas de riesgo, donde residen cerca de 12 mil personas, que están siendo visitadas y en las cuales se toman medidas. Especialistas enfatizaron en los peligros que implican un suelo saturado por la anterior Tormenta Tropical, además de las presas y cuencas, más la influencia de una vaguada. 'Melissa' cuenta con las condiciones para que se intensifique, debido a su lento y prolongado movimiento sobre el Mar Caribe.

Entre las medidas, está la ubicación de radioaficionados en zonas de posible incomunicación. Al tiempo, se han habilita-do grupos electrógenos de emergencia en centros claves. Por otra parte, se labora para garantizar el pago a jubilados y algunas entidades, por lo que los bancos trabajaran mientras lo permitan las condiciones.

El Subgrupo de Salud informó que se garantizan los cilindros de oxígeno; el traslado e ingreso de nefróticos, lactantes, gestantes y otros grupos de riesgo, que habitan en zonas costeras, próximas a ríos y embalses o de aquellas personas con conducta deambulante. Con esta finalidad, se aseguran los centros de protección; otra iniciativa es la convocatoria a donaciones de sangre.

La producción de hipoclorito de sodio, su distribución y abastecimiento a las farmacias es una tarea de prioridad. Servicios Comunales, con el apoyo de otros organismos, lidera la poda de árboles e higienización; y las empresas de Aguas Santiago y Aguas Turquino, la limpieza de tragantes.

El Subgrupo de Alimentos informó acerca del abastecimiento a los mercados y otros centros de interés social y económico, y sobre el ritmo de acopio del café. Referente a Educación, se han realizado recorridos por las diversas institucionés.

Otro asunto de prioridad constituye el manejo de las arbovirosis, que confluyen en esta época del año con otras implicaciones, por lo que se proyecta garantizar el tratamiento adulticida y extradomiciliario, así como plaguicida y abate, para mitigar la situación epidemiológica.

En todos los municipios están habilitados puntos de información para que la población se actualice acerca de la evolución del sistema meteorológico y de las medidas que se adoptan al efecto. Es menester acotar que la Ley de Defensa Nacional concede facultades para iniciar procesos judiciales a quienes no cumplan con las orientaciones y medidas de protección.

En situaciones de esta índole no hay tiempo para el después. Nos toca actuar ahora para reducir al mínimo fos riesgos tanto en las viviendas como en las comunidades, también en los centros de trabajo, escuelas, hospitales, en la protección de los recursos materiales y en el sector Agropecuario.

No podemos olvidar que, hace 13 años, 'Sandy' arrasó a nuestra región, cegó la vida a nueve santiagueros y afectó a más de 100 mil inmuebles. Es momento de aplicar las lecciones que dejó este huracán, que marcó un antes y un después en la historia de Santiago.









A partir del alza de arbovirosis en la provincia, especialistas de Salud responden interrogantes

Página 4

La lucha contra el delito y las ilegalidades sigue siendo una tarea de primer orden en Santiago de Cuba

Página 5

Tras las intensas lluvias de mediados de septiembre, se trabaja para recuperar carreteras y caminos en los diferentes municipios del territorio Página 8

Angela Santiesteban Blanco angela.santiesteban

MI acostumbrado saludo para ustedes. Quiero compartir con mis lectores los que me sucedió el lunes 20 de octubre. La verdad es que sentí gran satisfacción al llegar el hospital Clínico Quirúrgico Juan Bruno Zayas y ver que se le estaba dando solución a lo publicado en Camara en la Calle. Pero a la salida del centro asistencial me cogió un torrencial aguacero, y ¡sorpresa!, los tragantes siguen tupidos y la "piscina" volvió a su lugar de origen. Para colmo, en la entrada principal del 'Bruno' quienes laboraban en las áreas verdes pusieron una soga de lado a lado cerrando el paso, principalmente vehi-cular, Chi lo sa... HEMOS reiterado en varias ocasio-

@nauta.cu nes que las respuestas deben ser enviadas con inmediatez a nuestro medio de prensa; la Ley de Comunicación Social así lo legisla, aunque hay entidades y organismos que continúan haciendo gala del incumplimiento. Hoy publicaremos ocho contestaciones acumuladas de la Empresa Aguas Santiago -algunas datan del mes de mayo-, firmadas por su directora general Ludmila Rodríguez Barroso. La primera responde a la falta de agua en Fergeneral Ludinia Rodriguez Bartoso. La priniera Tesponde a la fatta de agua en Fernández Marcané y se le explicó a la promovente que la afectación fue consecuencia de una rotura en el equipo siete de la estación de bombeo Campo de Tiro; se sustituyó y mejoró el suministro del líquido"; otra sobre la obstrucción cercana al círculo infantil Espiguita en el reparto Pastorita: "Se comprobó la afectación y con el carro desobstructor y apoyo de la brigada de mantenimiento que atiende a ese Consejo Popular se realizo la limpieza manual de los tragantes". Asimismo, se atendió la inconformidad de los vacinos del reporto Sorriba con la parte alta) con el suministro inconformidad de los vecinos del reparto Sorribe (en la parte alta) con el suministro de agua: "Esas dificultades están dadas por las mejoras que se realizaron en el sector; esa calle está en un punto crítico, en el momento de la distribución se monitorea y cuando queda alguna afectación se atiende con carros cisternas". Otro acuse de recibo responde a la obstrucción en Calle Blanca, que quedó solucionada tras laborar allí la brigada del Consejo Popular y el carro desobstructor". En Calle 11 la brigada de la zona y el equipo especializado, atendieron una obstrucción que afecta el paso peatonal. También en el Reparto Militar en el Caney se intervino ante el vertimiento de aguas albañales: "Se accionó con el carro desobstructor, sin resultado satisfactorios, al no poder realizar la limpieza por encontrarse la afectación en el interior de la al no poder realizar la limpieza, por encontrarse la afectación en el interior de la vivienda. Se orientó que el problema sea evaluado por Mantenimiento Constructivo". En Calle Independencia, esquina a la Central, se intervino en otra obstrucción, mediante la limpieza del tragante con apoyo de la brigada y el carro especializado. Se le informa al promovente que fueron solucionados los 17 salideros señalados en el reparto Dessy. le informa al promovente que fueron solucionados los 17 salideros señalados en el reparto Dessy... LES recuerdo a los lectores que deben poner sus datos personales y dirección para denunciar cualquier hecho. Hoy publicaremos estas dos preocupaciones por la importancia del tema: "Reabrió El Marvy, y los antiguos dueños' ya volvieron a tomar posesión, amanecen todos los días para acaparar y vender en la misma puerta lo que adquieren dentro. Hay que acabar con el meroliqueo, la mayoría son jóvenes que no quieren trabajar ni estudiar pero sí vivir del sudor ajeno". Por otro lado refiere que "la Feria en el Parqueo del Guillermón no tiene las condiciones, mucha aglomeración en tan poco espacio, allí llegan menos camiones, y es difícil saber quiénes son los estatales, pues predominan los particulares"... MARILEYSIS Cascaret López, de la dirección ejecutiva responde a lo que sucede en el Punto de Gas Licuado #l de Micro 3: "Se le aclaró a la recurrente cómo era la organización de la cola y se contactó con los representantes va responde a lo que sucede en el Punto de Gas Licuado #1 de Micro 3: "Se le aclaró a la recurrente cómo era la organización de la cola y se contactó con los representantes del Gobierno para lograr una mejor organización"... SABADAZO pasó por la calle que da acceso a la Facultad 2 de Medicina, y pudo apreciar que alrededor de la 1:30 de la tarde todas las luminarias de esa arteria estaban encendidas, Chi lo sa... EL Licenciado Jorge Bacot Fernández, presidente del Distrito 1 José Martí, da respuesta a lo sucedido en el Punto de Gas #66: "Se comprobó que la demandante vive sola, que es médico y el padre de los niños está cumpliendo misión en Venezue-la. Para darle atención se encargó a la coordinadora de Trabajo Social que debía contactar con la representante del Gobierno quien se haría cargo de priorizarla en la venta del combustible". Agradecemos la respuesta, aunque no argumenta sobre el hecho en cuestión: la compañera fue maltratada y no la atendieron cuando se acercó a los factores de la comunidad y a los responsables de la venta, entonces ¿Quién responde por el maltrato, la falta de sensibilidad humana y ética?... EN los últimos tiempos, he pasado por la avenida Victoriano Garzón, desde los 18 plantas hasta cerca del cine Capitolio, y he podido observar cómo los vendedores de medicapos, ne pasado por la avenida Victoriano Garzon, desde los 18 piantas nasta cerca del cine Capitolio, y he podido observar cómo los vendedores de medicamentos con total impunidad exponen sus mercancía en el muro de esas edificaciones, pregunto ¿a nadie le preocupa esa situación? ¿De dónde los sacan porque la mayoría son de producción nacional? Chi lo sa... RAFAEL Rodríguez Frías, vive en Santa Lucía #182, entre Corona y Padre Pico, dice: "El sector hidrométrico Centro Sur, la última vez que tuvimos servicio de agua fue el 16 de septiembre y hovel llamar al puedo de seas Empresa medican que taga el 2 de posiciones." hoy al llamar al puesto de mando de esa Empresa, me dicen que toca el 3 de noviemreis son 48 días sin el líquido, es demasiado lo que está sucediendo. En su canal de Telegram todos los días publican la misma programación y al llamar me dicen que se actualiza cada 24 horas. Es inadmisible"... ULTIMAMENTE ocurren tormentas eléctricas, tenga mucho cuidado, protéjase, no se bañe en río ni playas, y adopte las medidas necesarias para evitar ser impactado por una descarga eléctrica... Y ya me voy...

Sabadazo

### Fuerzas Armadas aportan a la zafra cafetalera

**David Alejandro Medina Cabrales** 

Miembros de las Fuerzas Armadas Revolucionarias se han sumado a la campaña de recolección del café en la provincia, con destacamentos que ya han recolectado más de 3 000 latas del grano en varios municipios, como parte de una tarea estratégica encomendada por el Partido y la Revolución para la recuperación de la batalla económica.

En declaraciones a Sierra Maestra, el Mayor Dasiel Montoya Alejandro, Primer un escenario diferente de servicio a la Patria. Oficial de TPI de la Región Militar Santiago de "La nueva trinchera, el nuevo campo de Cuba, detalló que: "Ya han ido dos combate son los campos de café", expresó el contingente.

El compromiso asumido por la Región Militar es alcanzar las 5 000 latas de café, una meta que persiguen con dedicación y esfuerzo. Estos destacamentos, que superan los 50 hombres, están integrados por todas las categorías del personal: trabajadores civiles, oficiales y soldados, quienes "van con el objetivo de aportar y trabajar duro", según explicó Montoya Alejandro.

dos primeros destacamentos recogieron 3 668 cumplir la tarea".

Para los uniformados, esta misión representa programas económicos del país.



destacamentos de la Región Militar, va uno de Primer Oficial de TPI de la Región Militar, la Escuela de Cadetes y uno de los Camilitos". enfatizando que los miembros de estos Precisó que está previsto el envío de un tercer contingentes "van convencidos de la tarea que tienen que cumplir, y del compromiso que conlleva dar el sí por la recuperación de la batalla económica"

El despliegue del personal se ha desarrollado en municipios del Segundo Frente, Songo-La Maya, así como en el municipio guantanamero de El Salvador, entre otros territorios.

El Mayor Montoya Alejandro destacó el esfuerzo adicional del personal: "Independientemente de las tareas que Los resultados concretos ya son visibles. Los cumplen estos oficiales, soldados y trabajadores civiles en las diferentes unidades latas de café. "Estos destacamentos se crean, militares, están aportando un extra en la se abanderan, se comprometen y parten a recogida de café", demostrando así el compromiso de nuestras Far con los

### Por mí y por todos: Tumba el Bloqueo



**David Alejandro Medina Cabrales** 

La noche del pasado lunes llegaron a Tumba el Bloqueo".

El objetivo de la expedición es sensibilizar a la población, fundamentalmente a los jóvenes, sobre los efectos de esa política estadounidense contra Cuba, dialogar con trabajadores siguen produciendo y aportando. ellos, conocer sus dudas e inquietudes, y brindarles información.

la Resolución Cubana contra el bloqueo. De diálogo, replicando el modelo de encuentro ahí que hemos iniciado una segunda desarrollado en Santiago de Cuba.

temporada de la Expedición Juvenil Tumba el

En la Ciudad Héroe, los jóvenes diplomáticos sostuvieron intercambios en centros estudiantiles y laborales con alta concentración de jóvenes, y visitaron sitios históricos como el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia -donde descansan los restos de los padres fundadores de la nación cubana-, y el Santuario de la Virgen de la Caridad del

En la Empresa Cárnica Santiago (Cadeysa), durante un debate con el personal de la Santiago de Cuba Alejandro y Arianna, dos entidad, Arianna y Alejandro informaron que jóvenes funcionarios del Ministerio de más del 80 % de los cubanos ha nacido bajo los Relaciones Exteriores (Minrex) que forman efectos directos del bloqueo. También parte de la segunda expedición juvenil conocieron cómo esta política hostil del gobierno estadounidense afecta a la industria cárnica al impedir el acceso a piezas de repuesto, lo que provoca cuantiosas pérdidas. Aun así, en medio de estas restricciones, los

Este jueves, tras intercambiar con jóvenes de diferentes sectores y estudiantes en la Ciudad Alejandro Betancourt explicó que "este 28 y Escolar 26 de Julio, los integrantes de la 29 de octubre tendrá lugar en la Asamblea expedición partieron hacia Camagüey, donde General de las Naciones Unidas la votación de continuarán su labor de concienciación y

### EN LA COCINA

Ensalada de calabaza a la cubana

Ingredientes: Una calabaza pequeña, una cebolla, dos dientes de ajo, dos ramitas de albahaca, aceite, una cucharada de vinagre, pimienta y sal.

**Preparación:**Limpie, lave y pique en dados medianos la calabaza, los ajos y en ruedas la cebolla. Escurra y retire las hojas del tallo de la albahaca.

Ponga una cacerola a la candela con cebolla por encima. la calabaza, agua y sal y deje que se cocine, luego saque los dados de Ponga en un mortero los ajos, la calabaza y quíteles con cuidado la albahaca, sal y macérelos; agrégueles cáscara si lo desea. Póngalos en una fuente llana. Agrégueles las ruedas de bien y viértalo sobre la calabaza.



<u>La única manera de hacer un gran trabajo</u> es amar lo que haces

### Palabras extrañas del castellano

Desnortado: Desorientado, perdido/Dédalo: Cosa confusa y enredada/ Jauto: Insípido y sin sal/Execrable: Digno de ser reprobado severamente/ Connubio: Matrimonio

### Camilo: Un Héroe de pueblo

Emerge con patrio bregar Un conspicuo guerrillero Con su coraza de acero Desde el profundo mar. Es Héroe de Yaguajay Voz comandante que ordena Arropado en la bandera Sombrero de alón y fé Viene con boina del Che Y sonrisa amplia y tierna.

Cabalgando de la Sierra Barbudo, rebelde invasor De la vanguardia es señor Con su estirpe guerrillero. Lleva gloria en su hombrera Con bravura de corcel Y como un reflejo fiel Que con su viril renuevo Es la imagen del pueblo Y confianza de Fidel.

### De regreso al corazón

Te busco entre las ganas de mi cuerpo te busco en la mañana y no te encuentro te busco en el olvido, pregúntale al silencio

Te busco en el recuerdo y no te encuentro.

Te busco en el suspiro, que añadan viejos tiempos

Te busco en el rocío y no te encuentro. Puedo esperar la vida entera, todo será a tu manera, el amor es mi razón Puedo arrodillarme entre las flores y reconocer tu rosa, aunque le haya dado el sol

Ella seguirá húmeda y fría, solo volverá la vida si regresas corazón Ella seguirá húmeda y fría, solo volverá la vida si regresas corazón Y regreso al corazón.

Esmérides Sánchez Hernández

# norte revuelto y brutal

\*Lo que no puede con la razón pretende alcanzarlo por la fuerza

El gobierno de los Estados Unidos está utilizando los métodos más burdos para impedir que la mayoría abrumadora de los países del mundo voten en la ONU a favor de Cuba este 28 de octubre, cuando sea sometida a análisis la demanda sobre el genocida bloqueo yanqui que tiene la misma edad de la Revolución, contra el pueblo

La estupidez imperial no conoce fronteras. Por un lado argumenta que las dificultades cubanas no son consecuencia de ese bloqueo y al mismo tiempo quiere impedir que se vote contra este. Y ante la imposibilidad de argumentos que convenzan, acuden a la fuerza, al soborno. a la intimidación, a las sanciones y otras medidas contra gobiernos que no se dobleguen ante sus exigencias.

Con el mayor descaro, acusan a Cuba de ser un peligro para la paz y para el propio Estados Unidos. Hablan sobre los derechos humanos. Y esto lo dicen los mayores enemigos que tiene la paz en el mundo, y los más encarnizados enemigos de esos derechos que tiene la

Especial énfasis de este atropello a la soberanía de los pueblos, se está ejecutando en Ámérica Latina y El Caribe.

La mentira, el chantaje, la coerción y el soborno, están siendo tentáculos de un mismo pulpo. Pero ellos mismos saben que su destino será la derrota.

octubre de 1962.

Guevara Núñez

Ante el mundo, una vez más, la voz de Cuba se alzará para proclamar la verdad que será, sin dudas, un valladar para la mentira de los Estados Unidos. Y ante los misiles yanquis de calumnia y amenazas, se alzarán los misiles morales de la Revolución, proclamados por nuestro eterno Comandante en Jefe Fidel Castro cuando la Crisis de

## Solidaridad en los márgenes del peligro

#### **Yuzdanis Vicet Gómez**

Una noche fue inusualmente larga y dolorosa para los habitantes de Camino de Gascón Micro 7 Bajo, y en particular para quienes agarrados a la buena ventura construyeron sus casas en las propias márgenes de un río, que esta vez puso de manifiesto el viejo refrán "Del agua mansa me libre Dios, que de las bravas me libro yo".

Cuando la tormenta tropical Imelda vertió sus intensas lluvias sobre Santiago de Cuba, también la solidaridad entre vecinos hizo lo suyo, y de esas acciones humanas y algunas advertencias ante las poderosas fuerzas de la naturaleza van estas líneas.

Dos personas especialmente marcaron a este reportero cuando intercambió con los protagonistas, la primera, Odalis García Sánchez, presidenta del Comité de Defensa de la Revolución (CDR) 9, Circunscripción 1, Zona 37, quien protegió en su vivienda a 13 vecinos entre estos cuatro

Odalis contó que el agua llegó hasta muy cerca de su vivienda, que los acogió a todos, les preparó té y café, brindó su cama para quienes lo necesitaron, aunque recordó que ni los niños pudieron dormir por el miedo que los aturdía; así lo atestiguó la anciana de 77 años María Caridad Calzadilla la Rosa, quien reconoció que aún estaba traumatizada.

También agradecieron la protección y brindaron sus vivencias desde diferentes perspectivas la vecina Yosmary Melián Almenares y cuantas personas se acercaron al equipo de periodistas para narrar lo sucedido o para decir que estaban dispuestos a volver a ayudar, e incluso para dar gracias a las brigadas de rescatistas y autoridades que se personaron allí tan pronto supieron y pudieron.

### Roberto Peña Álvarez

Actualmente, cuando resulta complejo garantizar la canasta familiar normada en el tiempo y cantidad requeridos, la actividad agrícola es fundamental para la alimentación de la

Por eso es necesario conocer por dónde va la agricultura en Santiago de Cuba, cómo se encamina el trabajo para finalizar el año y asumir la venidera campaña de frío y cuáles son nuestras potencialidades y deficiencias en el territorio.

Estas cuestiones fueron puestas en claro por directivos de la Delegación Provincial de la Agricultura como parte del acercamiento de los medios de prensa santiagueros a sectores claves de la vida económica y social de la provincia.

### Por una campaña de frío satisfactoria

Santiago de Cuba enfrenta un reto enorme: lograr la siembra de 70 mil 894 hectáreas para la venidera campaña de frío. La tarea se proyecta como la más ambiciosa del país y requiere del concurso de quienes tienen en sus manos el aseguramiento de la dieta del santiaguero.

Al respecto, Luis Daniel Martínez, subdelegado agrícola en el territorio, aseguró que "la provincia se ha preparado para ealizar una gran campaña exitosa que de repuesta a las nece sidades de la población".

Para esto se trabaja en su organización "hasta el nivel de cada estructura productiva, con los análisis de la producción en los consejos municipales de la administración, para lograr el mayor compromiso de cada productor con su aporte al plan".

Tal meta implica la siembra intercalada en áreas de café y forestales, la preparación de áreas de potreros Y de zonas infectadas de maleza, lo que aún se debe potenciar.



Otro testimonio que hizo llorar a más de uno de los reunidos en la sala de Odalis García, fue el del joven de 18 años Roberto Cosme Melián, quien con escalofriante detalle relató cómo bajó del sitio más alto en el que estaba, para rescatar a sus vecinos en mayor peligro.

Sin embargo, el punto de inflexión en su labor de héroes, fue cuando "bajo las aguas sucias y turbulentas, cargadas de escombros y fango noté algo blando y al sumergirme descubrí el cuerpo sin vida de un vecino que estábamos buscando porque no aparecía".

Esta fue la única víctima entre tantos que lidiaron con el torrente esa noche, cuyo hallazgo posteriormente fue hecho público en los medios de comunicación por las personas autorizadas; la presidenta del consejo popular Manuel Isla Pérez, Odalis Pineda Ferrán, explicó que en horas de la madrugada llegaron las autoridades, que en el área afectada existen 600 viviendas, de estas 16 clasificadas como derrumbes totales y 20 parciales, aunque otras también sufrieron daños de menor gravedad.

Aclaró que está activado el puesto de mando en campaña muy cerca de los acontecimientos, y que todos los damnificados habían recibido algún tipo de atención al momento de

la ley dependerá la vida.

### ¿Por dónde va la agricultura?

"Se avanza en la siembra de 91 hectáreas (ha) de plátano de las 150 ha planificadas-, fundamentalmente de la modalidad de plátano extradenso que presenta un mayor rendimiento". Del mismo modo, se prioriza la siembra de la yuca con un plan de 13 mil ha.

Con respecto a los granos, el directivo compartió que se plantean 529 ha de arroz, lo que implica la ampliación del cultivo a todas las estructuras productivas; y 1 200 de frijol. Para lograr estas metas, la provincia ya cuenta con el respaldo del combustible físico necesario, garantía imprescindible para el óptimo desarrollo de cada proceso.

Según Martínez, este crecimiento en los niveles de siembra debe conllevar la superación de las 35 libras per cápita de productos agrícolas que hoy se garantizan en el territorio, de las 60 trazadas por el Consejo de Defensa Provincial.

### Con vistas a fin de año

Sobre la gran feria que espera la familia santiaguera en los días próximos al fin de año, Eliober Zapata Hidalgo, Delegado de la Agricultura en la provincia, compartió la idea de que la venidera sea superior a la del pasado año.

Con este fin se planifica la habilitación de seis a ocho áreas en el municipio cabecera y en el resto del territorio, sumado al apoyo de otras provincias con la entrega de cebolla y ajo, de baja producción en Santiago de Cuba.

"Está planificada la venta de carne al corte", aunque no existe la posibilidad de garantizar niveles suficientes de este producto.

Cada empresa del sector agrícola tiene el compromiso de garantizar la entrega de ejemplares de puercos, chivos, ovejos y conejos vivos para su comercialización.

No obstante, aún quedan tiempo y tareas hasta el 31 de

obtenidas estas informaciones, además de que se seguía trabajando en el cauce del río Gascón para "controlar" su flujo.

Presenciamos la entrega de reconocimientos a los vecinos que más se destacaron, según determinado criterio de selección entre los dirigentes de base, protagonistas y testigos, aunque quedó claro que no son los únicos que lo merecen, pues muchos más aportaron amén del contexto.

Sobresalió allí otra muestra de altruismo tras la tormenta, cuando el Organizador Provincial de los CDR, Alexis Guzmán Castañeda, en nombre de los cuadros de la organización, entregó una modesta valija con prendas de vestir fundamentalmente, destinada al vecino José Castellanos Ramírez, quien prefirió dedicarse a labores de rescate antes de proteger sus pertenencias y quedó, como dijo el propio Alexis, "con un pantalón prestado, amarrado por una tira".

Muchas más historias pueden escribirse sobre la huella de Imelda en Gascón y sobre cómo sus vecinos hicieron gala de la solidaridad en las márgenes del peligro; sin embargo, para honrar el oficio, este periodista no puede dejar de decir que lo sucedido era evitable pues más de una ley cubana regula a qué distancia de los márgenes de los ríos se puede construir.

Más que una crítica es una alerta, sea cual sea la solución para que estos vecinos se alejen del peligro, lo más importante ahora es evitar que sigan proliferando casas expuestas a los flujos de suelos y las corrientes de agua.

Lamentablemente "nadie escarmienta por cabeza ajena" y quienes ya sufrieron las consecuencias habrán aprendido; sé que queda mucho trabajo al respecto, y de hacer cumplir

diciembre, con el compromiso de regalarle al pueblo productos de calidad y con precios asequibles, como reconocimiento a su esfuerzo y pujanza en medio de las dificultades que enfrentamos hoy.

### Aún queda mucho por hacer

Para lograr los objetivos trazados, es imperativo dar solución a un grupo de problemas que afectan la producción agropecuaria en Santiago de Cuba. Liquidar los impagos a los productores es una de las más urgentes.

Al respecto, Zapata Hidalgo, aseguró que "en la medida en que no se tengan deudas con ellos, habrá la capacidad moral de solicitar la colocación de las producciones en el destino fijado. Trabajar hoy en la agricultura, sin insumos garantizados, es un esfuerzo tremendo, y eso hay que reconocerlo", siendo el pago de las producciones la mejor forma.

De igual modo, hay que continuar el trabajo por la reducción de la mortalidad del ganado, en lo que se ha dado grandes pasos, y luchar contra accionés delictivas como el hurto y sacrificio de ganado mayor, un flagelo que impide garantizar la cobertura proteica de sectores protegidos como los niños, pacientes con dietas médicas y centros hospitalarios.

Sobre este punto, Zapata Hidalgo compartió la alarmante de estos delitos.

Por otra parte, se deben doblar los esfuerzos para lograr la contratación del total de los 34 mil 672 tenentes de tierras productivas de la provincia, con el objetivo de garantizar su aporte en correspondencia al potencial de sus tierras.

Asimismo, debe garantizarse que cada empresa cumpla con el abastecimiento de sus mercados asociados cada martes y jueves. A fin de cuentas, es la parte de la producción agrícola con mayor repercusión en la población.











✓ Sábado, 25 de octubre 2025 Sierra Maestra

# ALERTAS ANTE LAS ARBOVIROSIS

## Actualizan situación epidemiológica en Santiago de Cuba

Daniela Verdecia Castillo

A propósito de la situación epidemiológica en Santiago de Cuba se realizó el pasado miércoles una conferencia de prensa en el Centro Provincial de Higiene Epidemiología y Microbiología (CPHEM) para actualizar a la población.

La provincia enfrenta un incremento significativo de los síndromes febriles inespecíficos, a partir de la semana 40, precisó la Dra. Yaimara Gutiérrez de la Cruz, directora del CPHEM. "Se detectan en los municipios de Santiago de Cuba, Palma Soriano, Contramaestre y Mella; en estos momentos Santiago de Cuba y Palma están en transmisión, con incidencias en las áreas de Salud José Martí, Frank País García, Carlos J. Finlay, Ramón López Peña, 30 de Noviembre, Armando García y Ernesto Guevara, de Boniato.

"Esta situación es una preocupación a nivel nacional y provincial, agravada por el aumento de las lluvias, que crean condiciones ideales para la proliferación del mosquito".

La doctora Ana Leyva Fuentes, jefa del departamento de Enfermedades Transmisibles, apuntó que "el dengue, provocado por el mosquito Aedes aegypti, es la arbovirosis que puede presentar más complicaciones, pudiendo desencadenar en la muerte. Los signos de alarma son: vómitos, diarreas y dolor abdominal, especialmente en personas con comorbilidades como hipertensión arterial, diabetes, entre otras".

"Por esto se hace un llamado urgente a la asistencia oportuna a las instituciones de Salud para un diagnóstico correcto y evitar desenlaces fatales.

"Con el chikungunya comparte síntomas como la fiebre, la cefalea, el dolor articular y muscular, pero lo que lo identifica es la inflamación y rigidez de las articulaciones. Hay menor probabilidad de complicaciones graves, aunque con secuelas articulares que pueden prolongarse.

"Para ambos se recomienda, luego del diagnóstico por un especialista, y durante el ingreso en el hogar, hidratarse cada cuatro horas con sales de rehidratación y otros líquidos, tomar vitaminas y antipiréticos.

"Por otra parte, el oropouche, trasmitido por el jején, científicamente Culicoides, tiene menor presencia, y sus signos de alarma son los vómitos y diarreas".

El licenciado Alfredo Cintra Guerra, subdirector de Lucha Antivectorial, explicó que la situación entomológica indica un alto índice de infestación por vectores en todos los municipios, que a pesar de que no esté la enfermedad, facilita su posible transmisión cuando llega una persona infectada.

"No se cuenta en el país con los recursos para tratar cada siete días todas las viviendas, pero están presente los necesarios para el bloqueo de caso que consiste en fumigar, colocar abate y/o sembrar peces en los depósitos de agua de la vivienda con caso sospechoso y las cuatro aledañas, así como el control de foco y la atención a las manzanas en transmisión.

"También tenemos las bazucas para fumigar. Con el apoyo de Retomed se recuperan los resonadores que se ven afectados por los años de explotación, y en el Centro de Control de Vectores Provincial se reponen los tanques plásticos que suelen calcinarse.

"El índice de incidencia, es decir, la cantidad de casas con focos por cada 100 visitadas está en 1,74 en la provincia. En el municipio de Santiago de Cuba se encuentra en 2,7; en Palma Soriano 1,8 y Mella y Contramaestre por encima de 2,5

"Se han detectado más de 2 mil focos, lo que rebasa la media de los últimos cinco años. Por primera vez la fuerza de control antivectorial no alcanza el 80%, aunque contamos con el apoyo de trabajadores de Salud, Educación y el Inder; por eso pedimos a los interesados dirigirse al departamento de Vigilancia y Lucha Antivectorial de cada área de Salud. Este trabajo es remunerado y luego de una preparación comenzarán la labor.

"Desde el miércoles 22 hasta hoy se realizará el tratamiento extra domiciliario, conocido como el carro de humo, en las áreas de Salud José Martí, Frank País, López Peña y 30 de Noviembre".

Las autoridades sanitarias enfatizaron en la corresponsabilidad de la población como pilar fundamental para controlar la situación: hay que realizar una revisión semanal en el hogar para eliminar todos los depósitos de agua que puedan convertirse en criaderos (tapas, latas, gomas, floreros).

Se debe tapar herméticamente todos los depósitos de agua, limpiar solares yermos y áreas alrededor de las viviendas y acudir de inmediato a un centro de Salud ante cualquier síndrome febril.

Está contraindicado el uso de Aspirina e Ibuprofeno por su acción anticoagulante, y en lactantes no debe administrase ni otros remedios caseros, pues su sistema digestivo no lo asimila como el de un adulto. Se recomienda mantener la lactancia materna y la hidratación con sales de rehidratación oral (SRO).

La doctora Gutiérrez de la Cruz recalcó que "la provincia está preparada y hay voluntad política hacia el enfrentamiento necesario para disminuir la transmisión de las arbovirosis. El sistema de Salud está listo para cumplir una serie de acciones de forma integral para reducir la circulación de los virus, pero la vigilancia y la lucha antivectorial la puede hacer cada persona desde su casa, desde su comunidad, desde su centro de trabajo.



"En estos momentos en la provincia están circulando los serotipos de dengue dos, tres y cuatro. En nuestra población ya han circulado los serotipos dos y tres pero en un menor por ciento el serotipo cuatro. Lo que se traduce en que hay una mayor susceptibilidad para este serotipo y fundamentalmente en la población pediátrica.

"Cuando circulan varios tipos de dengue la probabilidad de complicaciones es mayor, al igual que los cruzamientos también de algunos como el del dos con el cuatro. Por eso lo más importante es que se conozca que el sistema de atención es el único que puede dar el diagnóstico al paciente, el protocolo de actuación y dónde va a ser ingresado.

"Estamos ingresando en el hogar y en el hospital atendiendo a criterios. Todo paciente menor de dos años, mayor de sesenta con comorbilidades compensada -quiero decir un paciente diabético, con insuficiencia renal o cualquier patología que pueda hacer que vaya a la gravedad-; todas gestantes y puérperas, los que tengan intolerancia a la vía oral para algún tratamiento, o algún paciente que no tenga condiciones para el ingreso en el hogar y lleva ingreso hospitalario.

"El dengue es una enfermedad que si usted actúa de manera oportuna y si se hidrata, tiene un porciento muy alto de salvarse.

"Si no tiene SRO puede prepararla, en un litro de agua hervida aplique dos cucharadas de azúcar, una cucharadita de sal y jugo de limón, y con se puede hidratar en su casa hasta que llegue a la atención hospitalaria.

"Recordamos que este enfrentamiento no va a ser exitoso solo con la acción de Salud. Cada persona en la comunidad y el centro laboral tiene que hacer una pesquisa activa en búsqueda de todos los síndromes febriles para que no se nos conviertan en centros transmisores de la enfermedad.

"Celebramos que hasta este minuto la provincia no tiene fallecidos. Las personas pueden ingresar con dengue y en dependencia de su sistema inmunológico y de sus patologías pueden tener una gravedad, pero la provincia de Santiago de Cuba tiene cero mortalidad por seis meses".

## Pediatría y laboratorio frente al brote

La doctora Camila Amat Fong, Especialista de I grado en Pediatría y Cuidados Intensivos y Emergencia, señaló que la población pediátrica no está exenta a esta infección, teniendo en los últimos meses una alta incidencia, fundamentalmente entre los cinco y 18 años de edad.

"Los lactantes, gracias a las medidas de protección como mosquiteros, ropa cubierta y repelentes, no tienen una alta presencia en los servicios de terapia. Los que más llegan con elementos de alarma son los adolescentes y los niños en edad escolar, por su mayor exposición en colegios y hogares, y por haber tenido infecciones previas.

"La principal manifestación clínica por la cual los padres acuden al hospital es la fiebre, que puede comenzar desde el primer día o a partir del tercero, junto al dolor abdominal, que es el principal síntoma de alarma de dengue en los niños según nuestros estudios.

"El tratamiento indicado es el reposo absoluto y la ingestión de líquidos, alternando jugos naturales con abundante agua. Los antipiréticos de elección son el paracetamol y la dipirona, nunca ibuprofeno o aspirina, vigilando siempre no administrar paracetamol en intervalos menores de cuatro horas para evitar intoxicación. Por ello, es crucial que ante cualquier síntoma acudan al médico de familia o a los cuerpos de guardia para un asesoramiento correcto.

"Ingresamos a todos los menores de dos años porque su sistema inmunológico está inmaduro y no pueden expresar lo que sienten. Los mayores de dos años con enfermedades crónicas como diabetes, cardiopatías o enfermedades renales también se hospitalizan por riesgo de descompensación.

"No indicamos infusiones o cocimientos en menores de



cinco años por inmadurez hepática o factores de riesgo asociados; en cambio, utilizamos fitoterapia como gotas homeopáticas para niños mayores, bajo supervisión.

"Todo infante que llega al cuerpo de guardia con elementos de alarma como dolor abdominal intenso y mantenido, vómitos incoercibles, es decir, episodios severos, incontrolables y persistentes que no responden a tratamientos comunes; cuadros de lipotimia, pérdida súbita y pasajera del sentido y del movimiento; o sangrado, automáticamente se le indica hematocrito y conteo de plaquetas con internamiento en terapia intermedia o intensiva. Se inicia fluidoterapia protocolizada y al sexto día se realiza el monosuero, remitiéndose luego a sala de febriles en espera de su recuperación".

Por otra parte, la doctora Ekaterines Zayas Tamayo, Especialista de II grado en Higiene y Epidemiología, responsable

del Laboratorio Provincial de Microbiología, resaltó el soporte de este centro como un pilar fundamental para un diagnóstico oportuno, exacto y confiable de las arbovirosis.

"En el Laboratorio Provincial de Microbiología tenemos centralizado el diagnóstico de estas enfermedades en un robusto laboratorio de biología molecular y virología. Realizamos el aislamiento viral a todo paciente que inicia sintomatología en las primeras 72 horas, tomando una muestra de suero que se envía al Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí para la identificación del virus circulante mediante PCR

"Otra modalidad es el Sistema Ultra Micro Analítico (SUMA), centralizado en nuestro laboratorio, que nos permite, al sexto día de iniciados los síntomas, obtener el diagnóstico a través de la medición de títulos de anticuerpos. Es crucial que el paciente sea preciso al informar la fecha de inicio de los síntomas; realizar la prueba antes puede dar un resultado negativo y falsear el diagnóstico.

"En este evento, tenemos circulación de los serotipos de dengue 2, 3 y 4, el 2 posee la virulencia necesaria para provocar las formas graves de la enfermedad, así como su combinación con otros serotipos. Afortunadamente, hasta este minuto contamos con los reactivos necesarios para cumplir los protocolos establecidos para los pacientes hospitalizados y en áreas con movimiento activo de febriles".

La especialista recalcó la importancia de acudir al médico cuando el paciente es febril para activar las acciones vectoriales, epidemiológicas y asistenciales, y mediante el diagnóstico de laboratorio orientar las acciones adecuadas de control de riesgo.

# EN EL MUNDO DE LAS DROGAS NO SAS FELIZ

# El Químico que mata

#### Yamilé Mateo Arañó

En los últimos tiempos las imágenes en las redes sociales de jóvenes convulsionando en las calles asombran y preocupan a las autoridades gubernamentales y de Salud, pues una mezcla muy peligrosa ha llegado a muchos que buscan experimentar o enajenarse, sin entender que ponen su vida en peligro.

¿Necesidad de eludir la realidad, presión del grupo, desconocimiento, factores de vulnerabilidad en la familia? Las causas pueden ser múltiples, pero desde la comunidad debemos evitar que prolifere el consumo de sustancias estupefacientes que afecten la salud mental y física de nuestros jóvenes y adolescentes.

Esta vez conversamos con Alexander Roblejo Gómez, Especialista Principal y Jefe del Programa Provincial de Salud Mental, quien nos explica más sobre los efectos de la droga conocida como el Químico.

"Debemos comenzar por definir qué se entiende por droga: el término se refiere a cualquier sustancia química que al ser introducida en el organismo puede alterar las funciones físicas o psicológicas de la persona que la consume. Pueden clasificarse en drogas legales, como el alcohol o el tabaco; ilegales como la cocaína o la heroína, las drogas recetadas son los medicamentos indicados por un facultativo, como los ansiolíticos y antidepresivos; y las sintéticas son las creadas en laboratorios que imitan los efectos de las drogas naturales, como los cannabinoides sintéticos

"Ahora bien, el Químico es una sustancia mezclada con varios productos, se elabora con pastillas para la epilepsia,

formol y anestesia para animales de gran tamaño y otra cosa que se le ocurra al que la fabrica, atomizados o rociados en una mezcla de hierbas que después de secados, se trafican para colocarlos en la punta de los cigarros y después fumarlos".

Esto por supuesto trae consecuencias severas al organismo, según el experto su efecto dura de 10 a 15 min, lo que hace que sea consumido repetidamente. Y puede causar euforia que es una sensación intensa de bienestar, también hiperactividad y alerta. En algunos casos encontramos ansiedad extrema o paranoia, además de problemas cardiovasculares, o sea, un incremento de la frecuencia cardíaca. También puede provocar náuseas, vómitos, confusión mental y en los casos más severos, convulsiones y/o seicosis

Roblejo Gómez señaló que son los jóvenes y adolescentes los más afectados y que desde la familia hay que mantener un apoyo, comunicación y control de sus comportamientos.

"La rehabilitación del paciente debe ser abordada de manera integral, que incluye la evaluación profesional, la desintoxicación, Terapias Cognitivo Conductuales, los grupos de apoyo, la educación y prevención, el tratamiento farmacológico y el seguimiento continuo. Para atender esta problemática, contamos en nuestra provincia con 12 departamentos de Salud Mental, uno en cada municipio y cuatro en el cabecera, o sea, uno en cada distrito.

"El del distrito 1 está ubicado en un Consultorio Médico de Familia, en el M-7 del Distrito José Martí. En el Distrito 2, ubicado en el Policlínico Carlos Juan Finlay. En el 3, en el área del policlínico 28 de Septiembre y en el 4, en el Joven Club de Computación, ubicado en Calle 10 del 30 de Noviembre. Todos tienen profesionales preparados en el tema de las adicciones y dónde la población puede acudir en busca de orientación. Estos departamentos pertenecen a la Atención Primaria de Salud pero a nivel secundario contamos con la Clínica del Adolescente ubicada en el Policlínico de Especialidades del Hospital Infantil Norte, con características de hospitalización parcial. Los pacientes reciben rehabilitación por el equipo formado por Psiquiatra, Psicólogos, Trabajadores Sociales.

quiatra, Psicólogos, Trabajadores Sociales.

"En el Hospital Infantil Sur (La Colonia) está el servicio de psiquiatría donde son atendidas las intoxicaciones agudas por droga y para la población adulta contamos con el Servicio de Toxicomanía en el hospital Psiquiátrico Gustavo Machin"

Sin embargo, es mejor prevenir que tratar la adicción, por todos los daños psicológicos y físicos que deja en el paciente. Para el experto, un papel determinante en este sentido lo tiene la familia.

"En estos departamentos hemos atendido a varios adolescentes y jóvenes, comprobamos que muchas familias inconscientemente forman parte del problema, desde el desconocimiento para identificar a tiempo cuando un integrante de su núcleo familiar está consumiendo drogas, o notar de manera oportuna los patrones de conducta favorecedores de permisibilidad, las fallas en el control de su hijo o hija, por poner los ejemplos más recurrentes".

Tienen que controlar más, saber poner límites, y tener bien presente que el adolescente que fuma o ingiera bebidas alcohólicas, no está actuando de manera correcta y de permitirlo, están abriendo las puertas a la adicción.



## AL DELITO, TOLERANCIA CERO

## Un llamado a la disciplina y el civismo

### Roberto Peña Álvarez

Las continuas interrupciones del servicio eléctrico que enfrentamos no solo sumen a ciudades y pueblos en una molesta oscuridad, sino que, de manera preocupante, han creado el caldo de cultivo para un fenómeno que lacera el tejido social: el aumento de los actos delictivos. Esta situación, que trasciende lo meramente técnico para convertirse en un asunto de seguridad nacional, evidencia cómo las carencias materiales pueden ser explotadas para debilitar los cimientos de la convivencia.

Ladrones y oportunistas aprovechan la penumbra y la vulnerabilidad de los hogares para cometer sus fechorías. Robos a viviendas, hurtos de cables y equipos electrodomésticos, asaltos a personas y actos de vandalismo se multiplican, atentando contra la tranquilidad ciudadana de nuestros barrios y comunidades, con consecuencias que trascienden la pérdida material.

Estos comportamientos, por un lado, acarrean profundas secuelas psicológicas en las víctimas y dan al traste con uno de los mayores logros de nuestro pueblo: la seguridad ciudadana.

Por otro lado, son el síntoma de una degradación de valores colectivos que no podemos permitirnos ignorar. El sálvese quien pueda no es aceptable como una filosofía de vida, so pena de desmoronar décadas de esfuerzo por construir una comunidad basada en la solidaridad y el decoro.

De igual modo, estos delitos atentan directamente contra los bienes del patrimonio estatal y popular, agravando las difíciles circunstancias económicas que, a la larga, perjudican a toda la sociedad, tanto a víctimas como a victimarios.

Ante esta realidad, es crucial entender que los apagones no pueden, bajo ningún concepto, convertirse en una justificación para la descomposición social.

La solución no reside únicamente en la acción de las fuerzas del orden -imprescindible como es-, sino en la movilización de la conciencia y la responsabilidad de nuestro pueblo. Se hace necesario un llamado a la vigilancia, la denuncia y a no convertirnos, por acción u omisión, en cómplices de quienes dañan a su propia comunidad.

El trabajo honesto, y no el robo ni los facilismos, debe ser la fuente de toda riqueza como lo estipula la Constitución, y la única forma de llegar a la sociedad que aspiramos construir

### Informan sobre cadáver hallado en línea férrea

En un comunicado divulgado este martes, la Unión de Ferrocarriles de Cuba informó que continúan las investigaciones luego de que este domingo fuera hallado el cadáver de una persona en un tramo de la línea férrea en Santiago de Cuba.

El reporte, publicado en la página de Ferrocarriles de Cuba en Facebook, señala que la investigación preliminar de las autoridades indica que el fallecimiento no fue causado por un accidente ferroviario.

"Las investigaciones confirman que el individuo no fue (Tomado de Cubadebate)

impactado por un tren", precisó.

Explicó que el tramo donde apareció el cuerpo solo es utilizado por los trenes nacionales para maniobras de inversión de coches y que durante la noche anterior al hallazgo no circuló ningún convoy por la zona.

"Las autoridades competentes continúan con las pesquisas correspondientes para esclarecer el hecho. Mantendremos informada a la población mediante nuestros canales oficiales", dijo Ferrocarriles de Cuba. (Tomado de Cubadebate)



## Un puesto de mando para la empatía

### Yamilé Mateo Arañó

En estos tiempos la comunicación es la protagonista. Y sin dudas hemos avanzado mucho en este sentido, sobre todo con la comunicación institucional, y los canales digitales la facilitan. Una Ley de la Comunicación recientemente aprobada exige que las entidades informen con prontitud a la población. Y se dan pasos agigantados en este aspecto, no lo podemos negar

Por ejemplo, cada empresa, sobre todo aquellas que brindan algún servicio al pueblo, han creado mecanismos para informar: La Empresa de Lácteos, La "Eléctrica", Aguas Santiago, Recursos Hidráulicos... podría mencionar otras, pero estas son las de mayor incidencia en la población.

En la mayoría existen puestos de mando para atender directamente a la población que se queja, que pregunta, que se preocupa, que ve en ellos una explicación o una esperanza. Los mecanismos están creados para conocer los detalles de los servicios de inmediato, pero no siempre el engranaje funciona en tiempos de crisis.

Esta periodista, por ejemplo, antes de escribir estas líneas hizo un pequeño estudio de campo. En medio de un apagón intentó abrir Telegram con la poca carga que tenía en el teléfono para saber de su circuito, demoró porque las conexiones también sufren cuando no hay electricidad y al leer solo existía el reporte de que su circuito estaba afectado: Eso lo sabía sin necesidad de abrir el canal de Telegram.

Decidí llamar al número habilitado y no pude comunicar esta vez. Aunque sé de la amabilidad de las muchachas que responden y tratan con paciencia a quienes preguntan con respeto, y otras veces con ninguno, y descargan en ellas la desesperación de los largos apagones y exigen respuestas imposibles.

Hice lo mismo con el puesto de mando de Aguas Santiago también demoró-, imagino que como yo muchos intentaban comunicar a la vez y la respuesta fue: no tiene planificación de servicio. Eso lo sabía e insistí: ¿Hay roturas, de cuánto es el ciclo, no sabes cuántos días aproximados debo esperar? No supo responder ninguna.

És cierto que tratar con la población desesperada es a veces

complejo, que recurren a otros organismos como el PCC, los medios de prensa o el Gobierno buscando respuestas, oídos y sobre todo soluciones. Que no siempre quien está detrás del teléfono tiene las respuestas porque vivimos tiempos de imprevistos, de salidas del sistema electroenergético, de demasiado déficit, de sequías, de carencias económicas a nivel nacional. Y solo queda escuchar con empatía y tramitar sus quejas, para que las llamadas no se queden en un libro de incidencias.

Pero debemos entender a quien nos llama, porque padecemos los mismos problemas, sentimos sus angustias y tenemos iguales necesidades en mayor o menor medida. Expliquemos cuántas veces sea necesario, a veces solo con eso basta.

Que sea la empatía quien responda cada llamada, que pensemos que podemos ser nosotros quienes buscamos respuestas a través de los números habilitados o de los canales institucionales.

Son tiempos complejos, demasiados diría yo, pero no debemos perder bajo ninguna circunstancia, la capacidad de intentar calzar el zapato ajeno.

## Una jornada exitosa por El día de la Cultura Nacional

a Jornada por el Día de la Cultura Nacional, del 10 al 20 de octubre pasados, dedicada esta vez, esencialmente al venidero centenario del natalicio del Líder de la Revolución Cubana Fidel Castro Ruz, puede considerarse en Santiago de Cuba como una de las más fructíferas de los

Hay que reconocer, en primer lugar, que se organizó un programa amplísimo, abarcador, cuando más difícil es la situación económica del país y el déficit energético es capaz de desalentar a más de uno. Pero tanto en el municipio de Santiago de Cuba como en el resto de la provincia, las direcciones de Cultura apostaron por unir esfuerzos e iniciativas entre los centros y consejos y sus extensiones en todos los territorios. Y aquel plan inicial que parecía inalcanzable ¡se cumplió en la mayoría de los escenarios!, tanto institucionales como en las comunidades, barrios, poblacio-

Todas las manifestaciones: escénicas, de danza, musicales, literarias, de artes visuales... aportaron su cuota de arte y de cultura; se abrieron exposiciones; se presentaron o comentaron libros y se vendieron títulos; fueron estrenadas piezas teatrales; se sucedieron espectáculos musicales y de danza; sobresalieron los promotores culturales e instructores de arte para que el pujante movimiento de artistas aficionados, que

parece encaminado a ocupar los sitiales estelares que lo hicieron imprescindible en una etapa no tan lejana, resonara con fuerza

Tampoco faltó el reconocimiento a figuras sobresalientes de la cultura en el territorio, que bien se lo merecen por su entrega y su espíritu incansable.

Con Fidel en el pensamiento, como para irle preparando un centenario en 2026 a su altura sideral, se realizó en Santiago de Cuba esta Jornada por el Día de la Cultura Nacional, sin duda un éxito de las direcciones de cultura en el ámbito provincial pero mucho más en los municipios y sus comunidades.

#### LA PLACA HEREDIA

La Placa de Reconocimiento José María Heredia y Heredia, máximo galardón que otorga el sector de la Cultura en la provincia, fue entregada este 20 de octubre, Día de la Cultura Nacional, en el Museo Casa Natal del Cantor del Niágara.

Allí donde nació el poeta, la distinción que lleva su nombre la recibieron destacadas personalidades e instituciones del territorio y así se dijo: "Honramos el trabajo sobresaliente y sostenido de artistas e instituciones que tienen como máxima

el trabajo con la espiritualidad del ser humano"

Fueron condecoradas con la "Placa Heredia" las instituciones siguientes: Banda Provincial de Concierto, Orfeón Santiago, Coro Madrigalista, los Tambores de Enrique Bonne, y el Centro de Superación para el Arte y la Cultura.

Y las personalidades con la Placa Heredia en 2025 son: Ángel Miguel Alea, destacado trabajador de la radio y maestro de locutores; Georgina Botta, destacada locutora de la Televisión, y el maestro Yoilán Maceo Cabrera, director artístico y general de la Compañía Folklórica Kokoyé.

## Finalizó reunión iberoamericana de Cementerios Patrimoniales

Con el compromiso de fortalecer la cooperación en torno a la conservación, estudio y valorización del patrimonio funerario, concluyó en esta ciudad el 26. Encuentro Iberoamericano de Valoración y Gestión de Cementerios Patrimoniales.

Martha Hernández Cobas, directora del Centro de Interpretación del Patrimonio Funerario del cementerio patrimonial Santa Ifigenia, refirió a la ACN que el evento cumplió las expectativas trazadas, con ponencias de elevada calidad y una organización que evidenció la articulación entre especialistas, académicos y gestores del patrimonio.

Subrayó la vinculación del programa con los paisajes culturales de la urbe santiaguera y su contribución al incremento de la apreciación de los camposantos como fuente de arte, historia y

Luis Noel Doulot, vicepresiden-

te de la Red Iberoamericana de Valoración y Gestión de Cementerios Patrimoniales, calificó la cita como un sueño cumplido, al celebrarse por primera vez en Cuba, gracias al esfuerzo de instituciones y personalidades que trabajaron sin descanso para hacerlo posible.

Destacó la connotación internacional del "Santa Ifigenia", por acoger los restos de personalidades de todos los sectores de la sociedad cubana y por la excelencia de su gestión integral, ejemplo en la región.

permanente de la Red, afirmó que celebrar en esta urbe la cita, ratificó la idea de estar en el lugar adecuado para honrar la memoria de esculturas; en salones de artes visuales... y el trabajo conjunto en defensa del patrimonio funerario iberoa-

La próxima cita de la Red tendrá lugar en Bogotá, Colombia en inmensa y abarcadora... aunque no se viera.

Nelson Hair Melik Marrero (ACN)

## **iDUELE, MAYITO..!**



Aun cuando nos empeñamos en decir, como es verdad, que la muerte es consustancial a la existencia humana y debe verse con naturalidad, llegado el momento a casi todos se nos olvida tal reflexión y exteriorizamos de mil maneras ese dolor profundo ante la partida física de un familiar, de un compañero querido, de un amigo.

Del alma le salió al pintor la expresión: ¡Coño, Mayito, duele!, al conocer al amanecer, la noticia de que en la madrugada de este 20 de octubre, precisamente el Día de la Cultura Nacional, había fallecido en su natal Santiago de Cuba, a los 69 años, el escultor Angel Mario Trenard Sayago, o mejor: el entrañable Mayito Trenard.

Luego uno, dos, 10... infinidad de mensajes en la red han servido como forma de mostrar la tristeza que embarga al sector cultural en general por la muerte casi súbita, de Mayito. Son mensajes desde casi todo el país, y desde más allá también, que muestran cuán estimado era Mario Trenard, cuán querido era entre los escultores, entre los artistas, y sencillamente entre quienes sin ser artistas, cosecharon su amistad.

El 13 de agosto de 1956 nace Mario en esta ciudad que tanto lo inspiró y ya de 1967 a 1970 realiza estudios en Diego Andrés Bernal, secretario la Academia de Artes Plásticas José Joaquín Tejada; en 1974 estudia escultura en la Escuela Nacional de Arte permanente de la Red, afirmó que (Ena), en La Habana, formación que sigue en 1978 hasta 1982, en el Instituto Superior de Arte (Isa), también en

Pero desde 1983 ya fue para siempre profesor de escultura en la propia 'José Joaquín Tejada', labor docente que para nada interrumpe su desarrollo creativo y su participación en exposiciones colectivas y personales; en eventos

Asume siempre Mayito esa responsabilidad creativa, laboriosa que le abre las puertas de premios y menciones por la calidad de sus obras. Precisamente, la Placa Heredia que recibió lo llenó de satisfacción pues reconoce el sector de la cultura en Santiago de Cuba, la entrega total de Trenard al arte y a la docencia.

Y mientras modela y esculpe, y quizás sin él percatarse, al mismo tiempo va fomentando a su alrededor tantas amistades y tanto cariño... Era el pago por su humildad y sencillez como ser humano; era su mejor obra de arte,

Otras obras, las físicas, las artísticas, el inolvidable Mayito las emplazó en el conjunto escultórico del Hotel Meliá Santiago de Cuba, y buena parte del fruto de su labor artística aparece en colecciones institucionales en Cuba y el extranjero.

Profundamente conmovida por el fallecimiento de Trenard, Luisa María Ramírez, del Consejo Provincial de las Artes Plásticas y su amiga, escribió estas palabras que bien interpretan el sentimiento de quienes admiramos

"Se ha despedido del espacio terrenal un hombre que fue capaz de romper estereotipos en la creación artística, para conceder un tesauro de juicios que solo él, como buen filósofo de la vida y el arte, ingenió con astucia y técnica de vanguardia.

'Sus discípulos agradecen sus enseñanzas; sus colegas y amigos siempre recordarán a un genuino artista. Luz





## Dos "Expos" en Santiago

## "EL SOLO EL" EN LA GALERÍA ORIENTE

La muestra personal de humor gráfico "El Solo el", de Luis Enrique Pérez Hechavarría (Lui) quedará abierta el próximo 1 de noviembre en la emblemática Galería Oriente, frente al Parque Céspedes.

En ese espacio del Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC), Lui exhibirá, con la curaduría de Luisa María Ramírez Moreira,

obras de pintura, cerámica, dibujo y arte instalativo que estarán a la vista del público hasta el venidero 6 de enero de 2026.

### ARZA EN LA ALIANZA FRANCESA

"Espacio de cimarronas" es el título de la expo de fotografías que Renato Arza inaugurará el venidero 6 de noviembre, a las 10:00 a.m. en la Alianza Francesa, en Vista Alegre, y a la cual está invitado todo el interesado en fotografía artística.



## En marcha el Torneo Clausura



Foto: Orlando Guimerá

De vuelta la acción futbolística, pues las escuadras de Santiago de Cuba, Guantánamo, Las Tunas, Villa Clara, Cienfuegos y La Habana emprendieron la contienda para llegar a ser monarca de la 108 Liga Nacional.

El estadio Antonio Maceo, ubicado en la Ciudad Héroe, fue la sede escogida para desarrollar la primera etapa del Torneo Clausura, desde el pasado miércoles y hasta el venidero 30 de

Posteriormente, el certamen se trasladará a tierras villaclareñas y después a territorio capitalino, donde los conjuntos también se medirán todos contra todos para definir a los dos finalis-

En la jornada inaugural, los Titanes del Guaso y el Expreso del Centro firmaron un empate (1-1), mientras que el conjunto de Cienfuegos se impuso al de Las Tunas (3-0). Buenas sensaciones dejaron los Diablos Rojos santiagueros en su debut, ante los representantes de La Habana, y terminaron agenciándose la victoria (3-2).

Desde los compases iniciales, presionaron a los campeones del "Apertura", siendo recompensados con un gol de Brayan Torres, al minuto nueve del encuentro. El joven sorprendió con un disparo desde fuera del área, si bien el guardameta capitalino reaccionó a tiempo, no pudo evitar que entrara el balón.

Aupado en todo momento por la

afición, el plantel indómito mantuvo el control del partido, a pesar de algunas llegadas puntuales de sus oponentes. Fue Cristian León quien se encargó de extender la ventaja (28'), tras ser asistido por el propio Torres; una vez más, fueron insuficientes los esfuerzos del portero ante la embestida de Santiago de Cuba.

Los dirigidos por Leonardo Herrera continuaron elaborando jugadas de peligro hasta que Pedro Ortiz (45+2') consiguió un gol que aumentaba su tranquilidad, pero poco después, Dayron Reyes (45+5') vulneró la defensa local y acercó a la escuadra habanera en el marcador.

Aunque en el segundo parcial aumentaron las amenazas del equipo occidental, solo se concretó la anotación de Rey Antúnez (75'), por lo que fue imposible la remontada.

"Nos preparamos mucho y lo seguiremos haciendo para lograr las victorias. Para mí es muy importante apoyar al equipo", declaró Brayan Torres, al concluir el choque.

El director técnico santiaguero explicó que para este evento cuenta con jugadores sub-20 "especialmente en la línea defensiva, algunos ya han integrado equipos nacionales, este es el caso de Emmanuel Torres, que fue al mundial sub-20. Hemos tratado de aue todos se compenetren y creo que se está logrando".

Consideró que en los últimos parti-

dos del anterior certamen hubo más cohesión, en todas las líneas de juego, "por eso ahora, con mayor tiempo de preparación, se aprecia mucho. Con los refuerzos trabajamos la parte física, sobre todo, pues son jugadores que saben desenvolverse técnica y tácticamente".

Iniciar con un éxito frente a La Habana era el escenario ideal para el colectivo indómito. "Inculcamos a los jugadores que el contrario tiene las mismas posibilidades que nosotros. No tuvimos un Torneo Apertura muy bueno, pero se fueron corrigiendo los errores y creo que ahora podemos mejorar mucho.

"El nivel está bastante parejo; todo depende de los detalles, del cumplimiento táctico, de la disciplina y la entrega en cada partido. Cuando nos enteramos de que el torneo se iba a realizar de esta manera, insistimos en la importancia de la preparación física", manifestó.

Apuntó también que teniendo en cuenta las características de la competencia, tratarán de rotar a la mayor cantidad de jugadores posible, para que todos estén en forma óptima para disputar los partidos.

El Torneo Clausura de la 108 Liga Nacional de Fútbol tendrá actividad en jornadas alternas, ayer se agendaban los enfrentamientos: Villa Clara-Las Tunas, Cienfuegos-La Habana, y Santiago de Cuba-Guantánamo.



Luego de salvar la honra con una victoria (16x7) en el último enfrentamiento con los Leñadores de Las Tunas, las Avispas santiagueras buscaban recuperar el buen paso en campo de los Tigres de Ciego de Ávila.

Hubo que esperar hasta el miércoles para iniciar la pugna en el estadio José Ramón Cepero, una vez más las precipitaciones obligaron a hacer modificaciones en el calendario competitivo. La disputa se extendió hasta décimo inning y aunque la escuadra indómita realizó tres anotaciones que rompieron el abrazo a seis carreras, los dueños de casa respondieron con cuatro.

Los rojinegros habían venido de abajo, marcando por partida triple en la tercera y séptima entradas. Harold Vázquez apoyó esa faena al conectar un batazo de vuelta completa con dos compañeros en las almohadillas y terminó siendo el jugador más productivo del choque (4).

Yordis Perera hizo lo propio en el capítulo decisivo; sin embargo, no se consiguió resguardar la ventaja a la hora buena. El lanzador Emilio Salazar sufrió tres carreras de los Tigres, Luis Manuel Despaigne cargó con la otra y a la postre, fue suyo el descalabro, por la puerta ancha salió Yunier Batista.



Foto de archivo: Orlando Guimerá

Sí, Alexander Llanes también subió a la lomita en esa instancia, fue el octavo en hacerlo por el equipo santiaguero. Está claro que el pitcheo no pasa por su mejor momento, las estadísticas y los últimos resultados lo demuestran. Hasta este viernes, el staff indómito exhibía un promedio de carreras limpias de 6.78, el más elevado en la 64 Serie Nacional de Béisbol, cuya media era ya de 5.08.

Al presente, el plantel continúa asido al accionar ofensivo, que no siempre alcanza para garantizar los éxitos, más cuando no contará con figuras importantes en el tramo final de la competencia.

Ayer encontraron la revancha (7x2), el primer partido de esa jornada tuvo el sello del experimentado Alberto Bisset, quien se desempeñó durante cuatro capítulos. Se trató de la cuarta victoria de este lanzador, el más ganador del conjunto junto a Osvaldo Acuña, aunque es también al que más reveses le han correspondido (3). En esa ocasión, la peor parte se la llevó el avileño Javier Griñán.

El joven Harold Vázquez volvió a lucir frente a los Tigres, pues se fue de 3-2 y aumentó en cinco su cuota de carreras impulsadas, para llegar a las 31.

De esta manera, las Avispas ganaron su juego número 21 en el campeonato; contabilizaban 14 derrotas por lo que escoltaban a los representantes de Matanzas (25-13), Holguín (24-13), Industriales (22-13), Artemisa (22-13) y Las Tunas (22-13).

Al cierre de esta edición, la tropa indómita volvía a medirse con los Tigres. El duelo particular entre ambos conjuntos debía culminar este fin de semana, luego a los santiagueros les correspondía chocar con los Alazanes de Granma.



Foto: Tomada del sitio web del evento

Los santiagueros Carlos Larduet e Idalis Batista tuvieron buenos resultados hasta la cuarta ronda de la Olimpiada de Ajedrez para personas con discapacidad, que se desarrolla hasta este domingo en la ciudad de Astaná, Kazajistán.

Larduet disfrutó un éxito en la primera salida, mientras que Batista pactó tablas, respaldando la victoria cubana sobre el elenco local (1-3). Invirtieron sus resultados cuando se enfrentaron a trebejistas indios, no obstante, el medio punto que consiguió Gangolli Kishan ante el Maestro Internacional fue el único que sumó el conjunto asiático.

Los indómitos no pudieron salir airosos en la pugna con ajedrecistas de Polonia, fue esta la primera derrota para la escuadra de la Mayor de las Antillas, pues solo se contabilizó el empate del joven Héctor Luis Fuentes.

Finalmente, ambos impusieron su juego cuando se midieron con representantes de Uzbekistán, así como su compañero Pedro Morales, para acuñar otro éxito grupal (3-1). Estos resultados situaban al conjunto antillano en la sexta posición del certamen, que tenía actividad este viernes.



Con un Matutino Especial en el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia, trabajadores del Inder conmemoraron el Día de la Cultura Cubana. Se rindió homenaje al Apóstol y a Perucho Figueredo



n la semana continuaron los recorridos de las máximas autoridades del Partido y el Gobierno en ✓el territorio para chequear las acciones de recuperación en zonas afectadas por las inundaciones de la tormenta tropical Imelda; que según los pronósticos del Instituto de Meteorología, son áreas que podrían estar expuestas ante el posible impacto de la tormenta tropical

Los miembros del Grupo Temporal de Trabajo de la provincia en las últimas jornadas han visitado los Consejos opulares afectados e intercambian con la población acerca de la necesidad de mantenerse informados, preparados y alertas ante el paso del evento meteorológico Melissa, por el Oriente de Cuba.

En los recorridos no faltó el diálogo con residentes de la zonas afectadas y se visitaron viviendas con problemas de accesibilidad, sobre todo las proclives al desarrollo del Aedes aegypti.

En tal sentido, en los intercambios se detallaron las medidas preventivas, se enfatizó en la importancia de la evacuación oportuna de personas que viven en zonas de riesgo, se puntualizó sobre la distribución de alimentos y venta de comida elaborada; la recogida de escombros y limpieza de alcantarillas, la poda de árboles para evitar accidentes por caída de ramas; al respecto se reiteran por los medios de comunicación las medidas adoptadas por la Defensa Civil ante estos casos.

De igual modo, la Universidad de Oriente promovió una iornada voluntaria de donaciones de sangre en la que participaron estudiantes y profesores, con el objetivo de 🖁 incentivar un acto altruista y solidario que salva vidas.

Asimismo, la Primera Secretaria del Partido en la provincia, Beatriz Johnson Urrutia junto al Gobernador Manuel Falcón Hernández, realizaron un recorrido por el parque fotovoltaico Rafael Reyes del municipio de San Luis.

La visita tuvo como objetivo constatar el estado de los trabajos que se realizan en esta obra energética, así como el esfuerzo de las brigadas que ejecutan los movimientos de tierra; etapa crucial para el montaje de las estructuras y los paneles solares en diversas áreas.

La Primera Secretaria del Partido llamó a la población a mantenerse informada a través de los canales oficiales y a colaborar con las acciones de prevención, en aras de proteger la vida y minimizar daños materiales.







## Rehabilitar los viales santiagueros es reto y responsabilidad

### Angela Santiesteban Blanco

El deterioro vial es una realidad que demora el desplazamiento seguro de vehículos, también limita el desarrollo económico y social del país, incide directamente en la calidad de vida de la población, apresura el deterioro del parque automotor y es un obstáculo para la eficiencia productiva y la distribución de bienes.

Desde 2023, en la provincia se desarrolla un plan de mejoras, en aquel entonces fueron empleadas unas 80 000 toneladas de asfalto en las calles, carreteras y autopistas; hasta ahora esa rehabilitación no se ha detenido, aunque no son pocos los kilómetros que están en mal estado, erosionados e

Independientemente de las limitaciones, se mantiene la aspiración de continuar la rehabilitación de viales y el embellecimiento del entorno que incluye el cambio de vallas deterioradas.

Tras las intensas lluvias de mediados de septiembre, que dañaron considerablemente carreteras y caminos, ya se trabaja en su recuperación en los diferentes municipios del territorio.

En tal sentido, Gilberto Romero Saunder, coordinador de programas y objetivos del Gobierno provincial, dijo: "el mantenimiento de calles y carreteras no tendrá el alcance de años anteriores, pero las labores que se están realizando permitirán mejorar la infraestructura vial. En el último trimestre se prevé contar con asfalto caliente y frío para el mejoramiento de los viales

Desde el pasado junio "se trabajó en El Cobre, se mejoró la

carretera del Country Club; además se eliminaron salideros y otras complicaciones en los alrededores del Hospital Gene-Caney, se rehabilitó el área de las bases de Ómnibus Urbanos, de TransGaviota y de Cubiza; también en Chicharrones".

Las labores de mejoramiento beneficiarán a comunidades de otros municipios en los que se buscan alternativas para producir asfalto frío y viabilizar los trabajos ante las dificultades con el transporte.

Unos de los objetivos que persiguen estas mejoras es facilitar el tránsito vehicular. Resulta imprescindible chequear estos procesos y evaluar su calidad. Es inaceptable la chapucería cuando se invierten recursos materiales y financieros deficitarios en estos tiempos, así como la fuerza de trabajo.

Esta rehabilitación incluye acciones en barrios en transformación. Se mantiene la poda y el saneamiento, el cuidado del arbolado, la pintura de los puentes elevados que están a la entrada de Santiago de Cuba, con sus vallas identificativas y las alegóricas a la riqueza cultural e histórica de nuestro territorio.

La dirección del Partido y el Gobierno, de conjunto con los organismos y entidades que inciden en el mantenimiento vial, no renuncian a lograr una transformación de su infraestructura, lo que se evidencia en la voluntad de avanzar en esta actividad.

Asimismo, se lleva a efecto una estrategia de reparaciones en los conductos hidráulicos y el asfaltado de las avenidas para el último trimestre de 2025, que comprende la recuperación de los viales que fueron afectados por las intensas llu-

En el territorio santiaguero se trata de estabilizar la producción de acuerdo con las condiciones actuales y la situación que presentan las plantas de Aguadores, en el municipio cabecera, y la del Alambre, en Palma Soriano. Se proyectan alrededor de 40 000 toneladas, por lo que es imprescindible la disponibilidad del líquido asfáltico y de los áridos para poder impulsar ese importante programa.

Sin duda, las lluvias de Imelda dañaron considerablemente carreteras y caminos de las zonas rurales, puentes y viales que dejaron incomunicados a miles de santiagueros, restableciéndose algunos en los que ya el desbordamiento de los ríos ha permitido accionar.

Unas de las prioridades más urgentes en este sentido son: la Carretera de Boniato y la subida al Puerto, detrás y dentro del cementerio; la Autopista Nacional, Los Pinos, Las Américas y el entorno Micro 9, Aguilera y Calle 6ta de Santa Bárbara, el bacheo Alameda, la Carretera Central, la de Pal-ma-Barajagua, Laguna Blanca, Cuabitas, Calle 4, Avenida Patria, Carretera de Segundo Frente, Sueño, aeropuerto, viales de la Fábrica de Cemento, carretera Laguna Blanca, El Cañón, Arroyito y San Luis-Chile.

También, incluye en Baconao: Alta Gracia, María del Pilar 13 de Agosto. Además de Fraternidad, El Ramón y El Escandell. De igual manera están las tareas que se acometen en las zonas dañadas, ejemplo en la carretera a Granma, Cañizo y Uvero, en Guamá.

Como se aprecia, es un plan bastante ambicioso, que ya se lleva a cabo y se espera cumplir, para despedir el año con una infraestructura acorde a las aspiraciones del pueblo.











